

Encuentro de Investigación Mujeres y paz. Una apuesta por una paz incluyente

Fernando Aranguren

El día lunes 9 de octubre del 2023 se inauguró el encuentro de Investigación Feminista, Estudios de las mujeres y de género.

La apertura del encuentro contó con las palabras del rector de la Universidad Central de Venezuela, Víctor Rago, quién comentó la importancia del centro de estudios de la mujer de la UCV por ser el motor de la visibilización del gran aporte de las mujeres en la academia y en la historia de Venezuela; rememoró la fundación del centro de estudios y mencionó algunas de las fundadoras como María del Mar Álvarez y Gioconda Espina, refiriéndose a la persistencia de esta serie de mujeres de todas las facultades de la universidad en promover un espacio de estudio de las mujeres y también de participación en las decisiones de la sociedad, espacio que se caracterizaría por la apertura de la universidad con la ciudadanía haciendo del ejercicio pedagógico, un ejercicio de transformación en lo cotidiano. FOTO 1

| 114



A continuación la Directora del Centro de Estudio de la Mujer Isabel Zerpa, moderó la actividad y continuó dándole la palabra a María Fátima Cáceres Vicerrectora Académica de la UCV la cual inició su intervención con una visión panorámica de las luchas de las mujeres y cómo fueron logrando cada uno de sus espacios para ser reconocidas como ciudadanas destacando los puntos en la historia de Venezuela y la importancia que sean visibilizados, lo cual ha sido uno de los propósitos fundamentales del Centro de Estudios de la Mujer . También mencionó que era un honor para ella ser la primera Vicerrectora Académica mujer lo cual era un gran es un gran compromiso con la UCV y con las mujeres de Venezuela.

A continuación intervino el decano de la facultad de humanidades y educación de la UCV Pedro Barrios, expresó en sus palabras una mirada transversal de la importancia de la perspectiva de género para la universidad y destacó la gran labor y esfuerzo del centro de estudios de la mujer de la UCV por visibilizar a través de la educación y la cátedra la importancia de estudiar cortes de las mujeres y las perspectivas de género para impulsar políticas públicas y educativas desde la mirada de la equidad. FOTO 2



| 115

Las jornadas contaron con el apoyo del UNFPA y además con la presencia en la inauguración del representante nacional de UNFPA Jorge González Caro, quien describió los diferentes programas en Venezuela del UNFPA.

Jorge González caro mencionó la importancia del trabajo con el centro de estudios de la mujer de la UCV donde se han dado grandes e importantes trabajos en lo pedagógico y en lo formativo, para colaborar con la construcción de la paz y la formación del capital humano, para impulsar la equidad y la igualdad en todos los espacios de la sociedad venezolana.

Tuvimos la oportunidad de conectarnos vía virtual con nuestra primera conferencista la doctora Ana Silvia Monzón del Flaxo de Guatemala, una clase magistral sobre la situación de la práctica para la paz y la experiencia de Centroamérica a través de la

mirada del feminismo de la historia y de la incorporación de la sociedad civil, construida con el reconocimiento de las características de cada uno de los países, pero siempre comprometida con la equidad y el impulso a la democracia.

En el segundo día del encuentro a las 8:30am comenzaron las jornadas en tres espacios diferentes en la Universidad Central de Venezuela, el Instituto Nacional de Higiene Rafael Rangel, la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, y la Facultad de Humanidades y Educación, con las siguientes mesas de trabajo: la mesa 2 salud colectiva de las mujeres como paz y derechos humanos, Facultad de Ciencias Económicas y Sociales se instaló la mesa de usos múltiples en el piso 7, la mesa 17 con la temática mujeres y subjetividad; a esa misma hora comenzó en la Facultad de Humanidades y Educación en la Biblioteca Balarmino Lares la mesa seis que manejó la temática educación para la paz. FOTO 3



| 116

Toda la jornada del martes se desarrollaron mesas que tocaban todas las temáticas sobre la participación de las mujeres en la construcción de la paz siempre con la mirada de transversalizar todos los espacios desde la academia, la comunidad, la sociedad del cuidado y la construcción de la paz, la comunicación las mujeres en la ciencia y las tecnologías. En la mesa 13 se tocaron temas como mujeres venezolanas e indígenas donde cada uno hizo la temática de estudiar el gran aporte no visible de las mujeres afrodescendientes y la realidad cotidiana de las mujeres indígenas para mantener su cultura y desconstruir el patriarcado manteniendo su sensibilidad en lo cotidiano.

El día miércoles 11 de octubre comenzamos las jornadas en el Instituto Nacional de Higiene Rafael Rangel, con un simposio internacional que tuvo como título Restauración conservadora y estrategias feministas moderado, por la profesora Magdalena Valdivieso fue una jornada híbrida, al mismo momento en la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales en la sala de usos múltiples la mesa 12 tocó el tema los medios

de comunicación rrss y expresiones artísticas sesión híbrida, a partir de las 11:30am, se dio en el Instituto de Higiene el simposio nacional Panorama actual de las observaciones de violencia obstétrica en Latinoamérica, moderado por Bici Flores Cequera sesión híbrida en la Facultad de Humanidades y Educación utilizando la Biblioteca Miguel Acosta Saignes, se dieron las discusiones de las de la mesa 15 que tuvo como título, Mujeres paz y tiempo de crisis, en la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, se dieron las reflexiones de las de la mesa 5 que tocó el tema de mucho interés para un amplio público, que fue Los derechos sexuales y reproductivos a través de todo el día el encuentro recogió el interés del público estudiantil y también de la ciudadanía sobre la temática por donde pasan las preocupaciones de todas las mujeres a diferentes niveles y miradas. FOTO 4



| 117

En la jornada de la tarde se dieron tres espacios en la sala Mariano Picón Salas, se presentó el simposio nacional las hijas de Artemisa narradoras que se asombran y descubren que saben contar y que saben cuidar fue moderada por g Isabel Zerpa en la biblioteca Miguel Acosta Saignes mesa 8 los derechos políticos de las mujeres y en la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales en la sala de usos múltiples se produjo el Simposio nacional epistemología feminista y luchas descoloniales: sentipensando la salud como cuidado integral y una ciencia para la vida moderado: Ximena González Broguen sesión híbrida en la sala Mariano Picón Salas se efectuó la clausura de la jornadas y las palabras fueron dadas por la profesora Cristina Otálora del centro de estudio de la mujer quién presentó las conclusiones del encuentro resaltando cada una de las temáticas y lo que significaba para la investigación y también para la práctica

del movimiento feminista y de los aportes por parte de la academia para la acción transformadora en lo cotidiano que apoya el esfuerzo del activismo feminista ciudadano, por cambiar la sociedad para un mundo donde la paz y la equidad sean un ejercicio cotidiano, presentó también todas las propuestas que fueron producidas en cada una de las mesas y la actividad del encuentro finalizó con la alegría típica del deber cumplido a través de la música del grupo Bea y los significantes. FOTO 5

